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Алексей Александро-
вич, вы недавно вступили 
в должность генерально-
го директора НКО «Союз 
комбикормщиков». Что 
повлияло на ваше реше-
ние принять предложение 
президента отраслевого 
союза Валерия Андрее-
вича Афанасьева?

Благодарю за возмож-
ность поделиться инфор-
мацией с аудиторией вашего 
журнала, с членами отрас-
левого союза, рассказать о 
текущей деятельности и пла-
нах нашей организации. 

На решение вступить в должность генерального дирек-
тора Союза комбикормщиков повлияли одновременно 
приглашение Валерия Андреевича и соответствующий 
запрос от представителей кормового сообщества. По их 
мнению, на кормовом рынке существует потребность в 
активном продвижении интересов его многочисленных 
участников: производителей комбикормов, БВМК и пре-
миксов, оборудования для их производства, поставщиков 
кормовых добавок, а также лекарственных препаратов 
ветеринарного назначения. Такой запрос вызван тем, что 
некоторые из отраслевых общественных объединений 
не взаимодействуют с Минсельхозом России, Россель-
хознадзором, другими органами исполнительной власти, 
с Советом Федерации или занимаются исключительно 
самопиаром, не ведут реальную работу на благо отрасли. 
Мы намерены закрыть этот пробел своей конструктивной 
повесткой.

Некоммерческая организация «Союз комбикормщиков» была создана в 2002 году для координации деятельно-
сти отраслевых предприятий, представительства их в органах власти, зашиты общих интересов. 

Алексей Николаев, генеральный директор Союза комбикормщиков, в интервью главному редактору Татьяне 
Матвеевой рассказал, как руководство отраслевого союза видит роль организации на современном этапе. 

СОЮЗ КОМБИКОРМЩИКОВ 2.0
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Удалось ли вам за этот небольшой срок в качестве 
руководителя ознакомиться с ситуацией в комбикор-
мовой отрасли, на кормовом рынке? Как вы оценивае-
те их состояние, развитие? Какие проблемы вы бы вы-
делили — как системного характера, так и текущие?

Хочу напомнить, что, помимо деятельности по органи-
зации Международной специализированной выставки 
кормов, кормовых добавок, ветеринарных препаратов 
и оборудования «КормВетГрэйн-Экспо» и прежде, чем 
возглавить Союз комбикормщиков, я более двух лет ра-
ботал заместителем директора одного из союзов кормо-
вого направления, поэтому хорошо знаком с ситуацией на 
этом рынке, с проблемами и стоящими перед отраслью 
вызовами.

Если говорить о комбикормовой отрасли в целом, то 
она ежегодно показывает устойчивый рост. Не стал ис-
ключением и 2024 год: прирост составил 5% по сравне-
нию с 2023 годом, а всего выработано свыше 35,5 млн т.
Наилучшая динамика наблюдается в производстве кор-
мов для аквакультуры. Стабильно развивается производ-
ство премиксов — более 580 тыс. т, положительная дина-
мика за три года оценивается приблизительно в 11%.

Вместе с тем стоит отметить, что отрасль по-прежнему 
не обеспечена необходимыми кормовыми добавками 
собственного производства. В настоящее время в нашей 
стране выпускаются только две незаменимые аминокисло-
ты — лизин и метионин. Первая — «Заводом Премиксов 
№1», вторая — «Аминосибом» и «Волжским Оргсинте-
зом». К сожалению, ни по одной ни по другой внутренние 
потребности российского рынка не покрываются в полном 
объеме. Остальные аминокислоты, а также кормовые вита-
мины импортируются преимущественно из Китая. Но здесь 
тоже не все просто: все помнят, что в марте–апреле 2024 
года обострились проблемы с оплатой за поставляемые 
в нашу страну кормовые добавки. В итоге трудности были 
преодолены, но, конечно, это отразилось на стоимости 
ввозимой продукции.

Большие надежды мы возлагаем на федеральный про-
ект «Производство критически важных ферментных пре-
паратов, пищевых и кормовых добавок, технологических 
вспомогательных средств». В нем декларируется, что к 
2030 году уровень самообеспеченности по этим продуктам 
должен достичь 75%, в 2023 году он составлял 30%. Этот 
проект является составной частью нового национального 
проекта «Технологическое обеспечение продовольствен-
ной безопасности», одного из важнейших инструментов 
развития отрасли. Его реализация займет пять лет —
с 2025 по 2030 год. На финансирование данного проекта 
в этом году государство направит 14,5 млрд рублей, в сле-
дующем — 19,6 млрд, а в 2027 году — 23,1 млрд. 

В какой форме выстраивается взаимодействие со-
юза с государственными структурами? 

Чтобы решать актуальные вопросы в кормовой и ве-
теринарной отраслях, Союз комбикормщиков на посто-

янной основе взаимодействует с Минсельхозом России, 
Россельхознадзором, профильными министерствами 
и ведомствами; входит в состав Комитета по развитию 
агропромышленного комплекса Торгово-промышленной 
палаты РФ; представляет интересы отрасли в Комитете 
Совета Федерации по аграрно-продовольственной по-
литике и природопользованию, в Комитете Госдумы по 
аграрным вопросам. Также мы сотрудничаем с союзами 
и ассоциациями смежных отраслей — по темам, затраги-
вающим общие интересы, находимся в диалоге с научным 
сообществом. 

Важным для нас было участие в круглом столе в Сове-
те Федерации, он состоялся в середине декабря. На нем 
обсуждался вопрос обеспечения технологического су-
веренитета агропромышленного комплекса Российской 
Федерации. Первый заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию С.Г. Митин отметил, что рост 
эффективности сельхозпроизводства напрямую зависит 
от внедрения современных агротехнологий, применения 
машин и механизмов, высокопродуктивной селекции и 
семеноводства, правильного использования удобрений, 
передовых технологий хранения и переработки. По ито-
гам круглого стола были подготовлены рекомендации для 
профильных министерств и ведомств, направленные на 
эффективное решение поставленных задач.

Сегодня остро стоит проблема нехватки специалистов 
в сфере АПК, в том числе в животноводстве и комбикор-
мовой промышленности. Предприятиям сложно найти гра-
мотных технологов, зоотехников, других специалистов. 
Учитывая непростую ситуацию, союз считает важным вести 
работу с образовательными и научными учреждениями, 
совместно находить новые формы подготовки и интегра-
ции специалистов в современный аграрный бизнес. Под 
патронатом Союза комбикормщиков в рамках выставки 
«КормВетГрэйн» продолжит работать «Кадровый центр 
АПК» с участием ведущих аграрных ВУЗов страны.

В конце января мы принимали участие в парламентских 
слушаниях, посвященных развитию кадрового потенциала 
агропромышленного комплекса, законодательным осно-
вам, роли государства и бизнеса. Слушания проходили в 
Комитете Госдумы по аграрным вопросам под председа-
тельством В.И. Кашина с участием министра сельского хо-
зяйства России О.Н. Лут. Были выработаны конкретные 
предложения по совершенствованию системы подготов-
ки и дополнительного профессионального образования 
научных и производственных кадров для АПК, она будет 
ориентирована на быструю адаптацию к требованиям 
научно-технического прогресса.

Как будет развиваться деятельность союза? Плани-
руется ли расширение членства в нем — привлечение 
производителей комбикормовой продукции, а также 
других операторов кормового рынка? Что участникам 
рынка дает статус члена союза?
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В настоящее время мы ведем работу по перезапуску 
союза — Союз комбикормщиков 2.0. К нам присоеди-
няются новые члены — ведущие производители и по-
ставщики комбикормов, премиксов и БВМК, кормовых 
добавок, ветеринарных препаратов, комбикормового 
оборудования. И наша задача — объединять усилия, 
координировать деятельность участников кормового 
рынка, чтобы учитывать общие интересы и вырабатывать 
согласованные подходы, представлять интересы отрас-
ли в государственных структурах, поддерживать членов 
союза в решении оперативных вопросов при взаимо-
действии с надзорными и контролирующими органами.

В частности, по запросу членов союза и в связи со вступ-
лением в силу с 1 марта этого года ряда требований законо-
дательных норм (приказ Минсельхоза России от 02.11.2022 
№776 и постановление Правительства РФ от 27.05.2024 
№675), в части использования ветеринарных лекарствен-
ных препаратов (ВЛП) в премиксах и комбикормах, мы 

ведем активный диалог с Россельхознадзором по усовер-
шенствованию работы ФГИС «Гален» для обеспечения 
полной прослеживаемости цепи создания комбикормов с 
ВЛП с учетом возникшей в этой связи неопределенности 
для кормового и ветеринарного сообщества.

Что касается участия в союзе, то оно дает членам пони-
мание и уверенность, что их мнение по тому или иному во-
просу будет доведено до регулятора и будет учитываться 
при формировании консолидированной позиции, найдет 
отражение при разработке нормативных и правовых ак-
тов, государственных программ поддержки отрасли. Наши 
члены могут использовать площадку союза для обмена 
опытом, участвовать в экспертных и общественных сове-
тах, рабочих группах, совещаниях профильных органов 
исполнительной и законодательной власти.

В конечном счете всё это будет служить поддержкой 
членов союза, созданию благоприятного предпринима-
тельского климата, способствовать развитию отрасли. 

ЗаКОНЫ И ВеТпРаВИла В 2025 гОду

С марта 2025 г. в России начнет-
ся рецептурный отпуск ряда вет-
препаратов, эти требования регу-
лируются приказом Минсельхоза 
№776. В документе прописан порядок 
назначения ветпрепаратов, перечень 
лекарств, которые отпускаются по ре-
цепту. Он потребуется на следующие 
ветпрепараты: действующие вещества 
которых включены в перечень нарко-
тических средств, психотропных ве-
ществ; антибактериальные препараты 
(в приказе №776 их разделили на две 
категории, но рецепт нужен будет на 
все); седативные средства и анесте-
тики, в том числе средства для нарко-
за (тилетамин, золазепам, ксилазин 
и др.); ненаркотические опиоидные 
анальгетики (трамадол); гормональ-
ные средства; противопаразитарные 
средства (предназначенные для сель-
скохозяйственных животных).

Рецепты будут оформляться в си-
стеме Россельхознадзора «Гален». 
Служба создала демостенд платфор-
мы «Гален», началось тестирование 
электронного оформления рецептур-
ных бланков.

С 1 января вступил в силу закон, 
который позволяет специалистам 
в области зоотехнии вести учет 
животных. «Учет животных может 
осуществляться специалистами в об-
ласти зоотехнии в случаях и порядке, 
которые установлены ветеринарными 
правилами», — говорится в законе.

Также документ вносит поправки в 
закон «О ветеринарии». Его допол-
няют статьей, касающейся правил 
ветеринарно-санитарной экспертизы. 
Новые нормы устанавливают порядок 
назначения и проведения ветсанэк-
спертизы, клеймения некоторых видов 
продукции животного происхождения, 
в том числе полученной в результате 
отстрела охотничьих ресурсов. До-
кумент вводит запрет на реализацию 
продукции, которая не прошла ветса-
нэкспертизу.

Постановлением правительства 
№550 определены сроки маркиров-
ки и обязательной постановки на 
учет отдельных видов сельскохо-
зяйственных животных. Согласно 
документу к 1 марта 2025 г. нужно 
промаркировать и поставить на учет 

всех лошадей, которые содержатся 
в личных подсобных хозяйствах (для 
промышленного сектора срок обяза-
тельной маркировки истек 1 сентября 
2024 г.). До 1 сентября 2025 г. необ-
ходимо зарегистрировать всех пчел, 
пушных зверей, а также верблюдов, 
оленей и кроликов в промышленном 
секторе. У частников времени больше.

С 1 сентября 2025 г. начнут действо-
вать поправки в закон об органической 
продукции, которые ужесточают пра-
вила ее маркировки. С этого момента 
только сертифицированные произво-
дители органической продукции смо-
гут использовать на упаковке слова 
«биодинамический», «биологиче-
ский», «экологический», «экологиче-
ски чистый», «зеленый» или сходные 
по значению слова, их сокращения, а 
также обозначения «эко», «био».

Новые требования не распростра-
няются на продукцию, техрегламен-
ты изготовления которой допускают 
использование слова «био» в назва-
нии, а также в случаях, когда слово 
«зеленый» используется для обо-
значения цвета товара или степени 

В 2025 году в апК РФ вступит в силу ряд законов и ветправил.
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созревания. Также словосочетание 
«зеленый эталон» может использо-
ваться для маркировки сельскохо-
зяйственной продукции, сельскохо-
зяйственного сырья с улучшенными 
характеристиками.

В остальных случаях производи-
тель будет обязан пройти сертифи-
кацию и доказать, что производит ор-
ганическую продукцию, только после 
этого он сможет наносить вышепере-
численные слова на упаковку.

С 1 января вступил в силу закон
№362-ФЗ, по которому устанавли-
вается налог на добавленную стои-
мость (НДС) в размере 10% при 
продаже и ввозе в Россию племен-
ных животных, птиц и рыб, а также 
их семени и эмбрионов. Ранее для 
этого перечня продукции действовал 
нулевой НДС.

С 1 марта 2025 г. в России вступят 
в силу новые ветеринарные правила 
по борьбе с рожей свиней. Правила 
утверждены приказом Минсельхоза 
№561. Они содержат требования к 

профилактике и диагностике рожи 
свиней, мероприятиям при подозре-
нии на инфекцию и ограничениям, 
связанным с введением карантина. 
Для профилактики заболевания в 
числе прочего ветеринарные спе-
циалисты должны проводить вак-
цинацию свиней в хозяйствах всех 
форм собственности. В документе 
прописаны правила отбора проб, ме-
тоды диагностики. Карантин в случае 
подтверждения диагноза вводится 
минимум на 14 дней. В документе 
прописаны ограничения и другие 
мероприятия, которые необходимо 
провести в эпизоотическом очаге.

Кроме того, Минсельхоз России 
внес ряд изменений в действующие 
ветеринарные правила по борьбе с 
африканской чумой свиней (АЧС). 
Поправки вступят в силу с 1 сентяб-
ря 2025 г. и будут действовать до
1 марта 2027г. В числе изменений — 
основания для подозрения на АЧС.

«Согласно изменениям, кормле-
ние свиней пищевыми отходами и 

продукцией охоты от диких кабанов 
может рассматриваться как основа-
ние для подозрения на заражение 
болезнью. Раньше таким основанием 
считалось только поступление отхо-
дов или продукции из регионов, где 
есть случаи заболевания АЧС», — 
говорится в материале министерства.

Также поправки касаются отбо-
ра контрольных проб у свиней для 
профилактики АЧС, ограничений 
в охотничьих хозяйствах после вы-
явления болезни. Смягчены требо-
вания к комплектованию хозяйства 
закрытого типа новым поголовьем 
свиней после снятия карантина. По 
действующим ветправилам, специаль-
ная противоэпизоотическая комиссия 
субъекта может разрешить хозяйству 
завозить свиней не ранее чем через 
8 месяцев после отмены каранти-
на. Поправки сокращают этот срок
до 5 месяцев. 

Подготовлено ФГБУ
«Центр Агроаналитики»

по материалам vetandlife.ru

В программе:
•	 Состояние	и	перспективы	развития	отечественной	комбикормовой	промышленности.
	 Стратегия	развития	агропромышленного	и	рыбохозяйственного	комплексов	Российской	Федерации
	 на	период	до	2030	года.	Меры	государственной	поддержки	производителям	кормов
	 для	животноводства,	птицеводства	и	рыбоводства
•	 Стабильность	кормовой	базы	и	ее	обеспеченность	различными	компонентами,
	 в	том	числе	альтернативными	источниками	белка	и	нетрадиционным	сырьем
•	 Инновации	в	технике	и	технологии	производства	высококачественных	и	безопасных	комбикормов.
	 Модернизация,	реконструкция	и	новое	строительство	предприятий	и	цехов	по	производству
	 комбикормов,	обеспечивающих	эффективное	кормление	животных
•	 Новые	разработки	в	производстве	кормовых	добавок	и	премиксов.
	 Импортозамещение	в	производстве	аминокислот,	витаминов	и	ферментов
•	 Современные	методы	и	приборы	контроля	качества	и	безопасности	сырья	и	кормов
•	 Законодательная	база	отрасли	и	практика	ее	применения	в	условиях	Евразийского	экономического
	 союза.	О	проекте	Технического	регламента	«О	безопасности	кормов	и	кормовых	добавок»

XIX международная конференция
«каЧеСТВо и БеЗопаСноСТЬ комБикормоВ —

гаранТия ЭффекТиВного
раЗВиТия жиВоТноВодСТВа»

«комБикорма–2025»
международная
промышленная
академия
Москва,
1-й Щипковский пер., д. 20

www.grainfood.ru

органиЗаТорЫ: Международная	промышленная	академия	♦	Союз	комбикормщиков	♦	ВНИИКП
конференция проВодиТСя при поддержке: Министерства	сельского	хозяйства	РФ	
Федеральной	службы	по	ветеринарному	и	фитосанитарному	надзору	♦	Национального	союза	свиноводов
Российского	птицеводческого	союза	♦	Национального	союза	производителей	говядины

рукоВодиТелЬ
программного комиТеТа
конференции:
Щербакова
Ольга Евгеньевна
E-mail:	scherbakovaoe@grainfood.ru
Тел.	+7	(495)	959-71-06
	 +7	(968)	649-81-98
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